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В середине декабря в ресторане «Се-
верная столица» прошел областной ново-
годний молодежный бал в рамках благо-
творительной акции «Наши дети». На праз-
днике собрались 80 лучших студентов и
учащихся учреждений образования Ви-
тебщины. Это отличники учебы, призеры
олимпиад и международных конференций,
спортсмены, волонтеры, активисты, учас-
тники студотрядовского движения, побе-
дители конкурсов и соревнований.

Волшебную атмосферу создавали му-
зыканты симфонического оркестра и со-
листы Витебской областной филармо-
нии, а также главные гости любого ново-
годнего праздника  – Дед Мороз и Сне-
гурочка.

На открытии мероприятия с привет-

ственным словом выступил председатель
Витебского областного исполнительного
комитета Александр Субботин.

Александр Михайлович поздравил ре-
бят с Новым годом, пожелал  счастья,
мирного неба, исполнения самых завет-
ных желаний, не терять позитивную энер-
гию и двигаться только вперед в учебе,
науке и спорте. Также глава области под-
черкнул, что молодежь не должна забывать
о своем родном крае и близких людях.

Помощник Президента – инспектор по
Витебской области Анатолий Линевич так-
же обратился к молодым людям. Он отме-
тил, что в последние годы молодежь север-
ного региона громко заявляет о себе, по-
беждая на различных соревнованиях и кон-
курсах. Анатолий Константинович пожелал

ребятам не останавливаться на достигну-
том, а открывать для себя новые горизонты.

Наш университет на областном балу
представляли 12 студентов и лицеистов
во главе с первым проректором, кандида-
том технических наук, доцентом  Дмитри-
ем Антоновичем.

К мероприятию ребята готовились за-
ранее: пары репетировали вальс, польку,
кадриль и другие танцы, подбирали на-
ряды и прически, продумывали каждую
мелочь в образе, ведь очень хотелось,
чтобы этот вечер прошел идеально. Так
оно и случилось, а своими эмоциями и
впечатлениями машеровцы поделились
с читателями нашей газеты.

Продолжение на 2-й стр.
Фото Дмитрия ОСИПОВА.
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Окончание. Начало на 1-й стр.
Владислав ВИХРОВ,

студент юридического
факультета:

– Для меня приятным сюрп-
ризом стало получение благо-
дарности председателя Ви-
тебского областного исполни-
тельного комитета из рук Алек-
сандра Субботина. Это очень
почетно и ответственно.

Сам вечер также был про-
сто замечательным, мне по-
нравились развлекательная
программа, танцы и конкур-
сы, атмосфера новогоднего
бала. Я получил положитель-
ные эмоции от каждой мину-
ты пребывания там и очень
благодарен родной альма-
матер за возможность побы-
вать на столь значимом ме-
роприятии.

Данута МАЙТОВА,
студентка педагогического

факультета:
– Побывать на балу – мечта

каждой девушки, возможность
хотя бы на один вечер стать
принцессой. Горжусь, что
именно мне выпала честь быть
участницей молодежного но-
вогоднего бала. Я уверена, что
на этом мероприятии каждый
из нас смог почувствовать себя
настоящими леди и джентль-
менами, ведь вокруг царила
сказочная атмосфера празд-
ника.

Я на всю жизнь запомню этот
бал еще и потому, что на таком
грандиозном вечере побыва-
ла впервые.

ПОД ЗВУКИ ПРАЗДНИЧНОГОПОД ЗВУКИ ПРАЗДНИЧНОГОПОД ЗВУКИ ПРАЗДНИЧНОГОПОД ЗВУКИ ПРАЗДНИЧНОГОПОД ЗВУКИ ПРАЗДНИЧНОГО
ВАЛЬСАВАЛЬСАВАЛЬСАВАЛЬСАВАЛЬСА

Александр МЕДВЕЦКИЙ,
студент художественно-

графического факультета:
– Мероприятие меня пора-

зило. Выступление оркестра,
сольных артистов, танцеваль-
ных коллективов, много кон-
курсов, фуршет – это было
незабываемо и на высшем
уровне.

Кроме этого, на балу можно
было узнать интересную ин-
формацию. Лично мне запом-
нился конкурс «Искусство вее-
ров», во время которого мы
познакомились с правилами
этикета, связанными с этим
аксессуаром, и узнали, что
раньше с помощью веера дамы
выражали свои эмоции.

Я считаю, что благодаря дол-
гим и упорным репетициям мы
достойно представили свою
альма-матер на областном но-
вогоднем балу.

Ренат ЧУКМАРЁВ,
учащийся Лицея ВГУ:

– Шанс попасть на такое ме-
роприятие выпадает очень
редко, и я не мог им не восполь-
зоваться! Мне все очень по-
нравилось, и сегодня время от
времени я прокручиваю в го-
лове события этого вечера.
Уверен, что буду вспоминать
его еще не раз.

Когда поступлю в универ-
ситет, то также буду хорошо
учиться и активно участвовать
в общественной жизни род-
ной альма-матер. И, кто зна-
ет, возможно меня снова при-
гласят на бал.

Дина ЗАЛЕССКАЯ,
студентка факультета

гуманитаристики и языковых
коммуникаций:

– Я на балу была не впервые,
потому как, когда училась в

школе, принимала участие в
Пушкинских балах, которые
проводились  в гимназии №3
имени А. С. Пушкина г. Витеб-
ска. Конец же этого года за-
помнится областным новогод-
ним балом, который стал зна-
чимым событием в моей жиз-
ни. Красивый зал, прекрасная
душевная атмосфера, замеча-
тельные ребята, много почет-
ных гостей и, конечно же, боль-
шая ответственность, ведь
нужно достойно представить
свой университет! Думаю, у нас
все получилось, и вечер про-
шел замечательно.

Елизавета КАЗАЧЁНОК,
учащаяся Лицея ВГУ:

– В этот вечер я попала в
настоящую предрождественс-
кую и предновогоднюю сказку
и была счастлива как никогда.
Вместе с ребятами мы очень
долго и усердно готовились к
этому волшебному дню, разу-
чивали танцы. Праздник пол-
ностью оправдал наши ожида-
ния. Красота музыки, зала и,
конечно же, всех присутствую-
щих девушек и юношей заво-
раживала. Даже немного грус-
тно, что все закончилось. Я уже
скучаю по нашим репетициям
и ребятам, с которыми мы очень
подружились.

Р.S. Завершился празднич-
ный вечер вручением новогод-
них подарков и традиционной
общей фотографией на память.

Мнения собирала
Алеся МЯДИЛЬ.

Фото Дмитрия ОСИПОВА.
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І гэта нездарма, бо ВДУ ёсць
што паказаць і чым натхніць
будучых абітурыентаў, якія па
нейкіх прычынах яшчэ сумня-
ваюцца, якую ўстанову вышэй-
шай адукацыі выбраць для на-
вучання. Сучасныя лабарато-
рыі, шыкоўная актавая зала,
выдатны планетарый, спартыў-
ныя залы, цудоўная навуковая
бібліятэка – гэта няпоўны спіс
лакацый ВДУ, якія паспелі па-
бачыць школьнікі падчас пра-
ходжання 17 станцый квэста.

Перад пачаткам падарож-
жа па ўніверсітэце навучэн-
цы разам з настаўнікамі саб-
раліся ў актавай зале. Іх віта-
ла прарэктар па вучэбнай ра-
боце, кандыдат геаграфічных
навук, дацэнт Міраслава Боб-
рык. Міраслава Юзэфаўна на-
гадала будучым абітурыен-

ШКОЛЬНІКІ НА КВЭСЦЕ «ВДУ СТАРТ»
Больш за 300 навучэнцаў школ з усёй Віцебскай вобласці прынялі ўдзел у вялікім адукацыйным квэсце «ВДУ
старт». Хлопцы і дзяўчаты настолькі былі ўражаныя ўбачаным у нашым універсітэце, што не хацелі ехаць дадому.

там, што ў іх ёсць шанец стаць
студэнтам ВДУ яшчэ да пачатку
прыёмнай кампаніі. А дапамо-
жа ў гэтым універсітэцкая алім-
піяда. Яшчэ можна паступаць
ва ўніверсітэт па мэтавым на-
кіраванні, у гэтым выпадку
будзе неабходна здаць толькі

адзін унутраны экзамен.
Пасля слоў прывітання ка-

манды школьнікаў на чале з
валанцёрамі накіраваліся па
сваім маршруце, каб у зай-
мальнай форме пазнаёміцца з
ВДУ і адчуць атмасферу кож-
нага факультэта. Дзве гадзіны

Фота- і відэарэпартаж
з квэста глядзіце

з дапамогай QR-кода.

квэста праляцелі незаўважна.
Хлопцы і дзяўчаты актыўна дзя-
ліліся ўражаннямі ад убачана-
га і прызнаваліся, што палюбілі
ўніверсітэт з першага погляду.

Прыемна, што некаторыя
навучэнцы гаварылі пра тое,
што ў ВДУ не ў першы раз, што
ўжо вызначыліся з факультэ-
там і спецыяльнасцю. Да
прыкладу, Соф’я Аўчыннікава
з сярэдняй школы №2 г.п. Бе-
шанковічы адзначыла, што
прыязжала ў ВДУ на Дзень ад-
чыненых дзвярэй, а таксама
наведвала педагагічны фа-
культэт, бо хоча навучацца ме-
навіта там.

Алеся ДУБРОЎСКАЯ.

АБІТУРЫЕНТ-2023

ПАДЗЕЯ

АГЕНЬЧЫК БЕЛАРУСКАГА СЛОВА

Спектакль «Два.Я.К.ія»
Ён прысвячаўся  Янку Купалу

і Якубу Коласу, праз прызму іх
вершаў былі паказаны некато-
рыя моманты з гісторыі бела-
рускага народа. Рэжысёрам-
пастаноўшчыкам выступіла сту-
дэнтка 3 курса ФГіМК Аляксан-
дра Даніленка, ролі таксама
выконвалі фгімкаўцы.

«Да прэм’еры мы рыхтавалі-
ся на працягу трох месяцаў. Ідэя
ўзнікла, калі наш дэкан папрасіў
паставіць спектакль на беларус-
кай мове. Прачытаўшы вершы
класікаў, я адразу ўявіла, якая
пастаноўка можа атрымацца. У
выніку ўсё прайшло так, як было
запланавана. Спектакль усім
спадабаўся. Як мне падаецца, у
нас з акцёрамі атрымалася да-
несці думку пра тое, што кожны
павінен быць патрыётам і ўсве-
дамляць сябе носьбітам куль-
турнай спадчыны», – адзначы-
ла Аляксандра.

Ліцэісты – госці
Літаратурнага музея

Цікавае мерапрыемства
чакала ліцэістаў у Народным
літаратурным музеі. Хлопцы і
дзяўчаты разам з дацэнтамі
К.С. Півавар і Г.А. Гладковай
пазнаёміліся з экспазіцыяй му-
зея; даведаліся, якія мясціны

На пачатку снежня ўжо ў восьмы раз на факультэце гуманітарыстыкі і моўных камунікацый прайшоў Фестываль
беларускага слова. Сёлета ён быў прысвечаны 140-годдзю з дня нараджэння Янкі Купалы і Якуба Коласа.

На працягу тыдня праводзіліся цікавыя мерапрыемствы, пра некаторыя з іх хачу распавесці больш падрабязна.

Віцебшчыны звязаны з лёсам і
творчасцю класікаў; паразва-
жалі пра тое, якую спадчыну
яны пакінулі; прачыталі некато-
рыя вершы.

Ліцэістам было цікава і
пазнавальна, яны ўзбагацілі
ўласныя веды і будуць вы-
карыстоўваць гэтую інфарма-
цыю падчас вучобы.

«Яшчур» і «Каза ў арэхах»
У апошні дзень фестыва-

лю ў студэнтаў была маг-
чымасць прыняць удзел у
беларускай народнай мо-

л а дзевай гульні  «Яшчур».
Цікава, што гэтая гульня была
распаўсюджана на Пастаў-
шчыне ў мінулым стагоддзі,
а сёння ўваходзіць у Дзяр-
жаўны спіс гісторыка-куль-
турных каштоўнасцяў.

Таксама ў гэты дзень студэн-
ты 31 групы прадставілі музыч-
ную беларускую казку «Каза ў
арэхах».

«З казкай мы пазнаёміліся на
пары па гісторыі беларускай
літаратуры. Падзяліліся па ро-
лях і пачалі «гуляць». А падчас
падрыхтоўкі да фестывалю

крыху яе інтэрпрэтыравалі
пад сучаснасць, падабралі
музыку сённяшніх артыстаў  і
смешныя касцюмы. Кожны
герой казкі выходзіў пад сваю
вясёлую мелодыю, а ў фінале
прагучала песня «Сланечнік»
групы «Дразды»,  і ўсе госці
пачалі вадзіць карагод», – ус-
помніла Дзіяна Бруева, сту-
дэнтка 31 группы.

Падагульненне
Тыдзень быў насычаным,

каляровым, неверагодным і
праляцеў вельмі хутка.

«Правядзенне фестывалю
такога кшталту лічу вельмі важ-
най культурнай падзеяй, бо
любы жадаючы мог не толькі,
метафарычна кажучы, далу-
чыцца да сваіх нацыянальных
вытокаў, але і стаць носьбітам
і папулярызатарам іх у нашым
сучасным свеце. Гледзячы на
шчаслівыя вочы фгімкаўцаў,
пераканаўся, што агеньчык
беларускага мастацкага сло-
ва па-ранейшаму сагравае
душы новага пакалення», – па-
дагульніў Віталь Падстаўлен-
ка, кандыдат філалагічных на-
вук, дацэнт.

Анастасія КАСЦЮКЕВІЧ,
студэнтка 3 курса ФГіМК.

Фота Дзіяны ГАЛАВАЧ.
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ВАЖНЫЕ МОМЕНТЫ – 2022

ЧЕМ ЗАПОМНИЛСЯ ГОД УХОДЯЩИЙ
Декабрь – это отличное время, чтобы вспомнить главные события и приятные

моменты уходящего года. Для многих преподавателей, сотрудников, студентов
нашей альма-матер и учащихся Лицея ВГУ 2022-й выдался особенным.

О самом важном, что произошло в их жизни за последние 12 месяцев,
машеровцы рассказывают в новогоднем выпуске нашей газеты.

Юлия САЛАХОВА,
начальник отдела между-

народных связей ВГУ:
– В октябре я стала началь-

ником отдела международных
связей ВГУ. Я благодарна руко-
водству университета за ока-
занное мне доверие и понимаю
свою колоссальную ответствен-
ность по курированию одного
из стратегических направле-
ний деятельности университе-
та. Также хотела бы выразить
благодарность Елене  Сорото-
киной, возглавлявшей отдел
более 10 лет, за помощь и под-
держку, а также передаваемый
мне ценный опыт.

Ранее я курировала проект-
но-грантовую деятельность. В
новой должности остаюсь от-
ветственной по этому направ-

лению, в частности за подго-
товку документов для страте-
гического проекта Союзного
государства – Технопарк при-
граничных регионов «Центр
инклюзивного образования»,
планируемого к реализации с
Псковским университетом РФ.
Работает целая команда, и мы
успешно справляемся.

Также сейчас с коллегами на-
ращиваем темпы сотрудниче-
ства с Российской Федераци-
ей, в том числе развиваем науч-
но-исследовательское сотруд-
ничество с университетами
Дальнего Востока и Арктики.

Активная работа ведется по
созданию первого белорусско-
го филиала университета в
Узбекистане. В ноябре был под-
писан Меморандум о взаимопо-
нимании с Министерством дош-
кольного образования Респуб-
лики Узбекистан. Это был пер-
вый шаг, над которым труди-
лись наши юристы и междуна-
родники больше года. Наде-
емся, это даст ожидаемые ре-
зультаты!

Но самая главная задача отде-
ла международных связей –
обеспечение выполнения экс-
портных показателей образо-
вательных услуг. Сейчас все уси-
лия сконцентрированы на этом.

Клим АСТРАМОВИЧ,
студент 1 курса ПФ:

– В этом году я поступил в
ВГУ. Несмотря на то, что про-
шло немного времени, я успел
влиться в рабочий коллектив,
прочувствовать благоприятную
атмосферу, царящую на педа-
гогическом факультете.

Я являюсь участником сту-
дии эстрадной песни «Шанс»
и Народного мужского хора.

Также я активно занимаюсь
сольной вокальной деятельно-
стью при поддержке моего не-
посредственного художе-
ственного руководителя Еле-
ны Анатольевны Кущиной.

В 2022-м я принял участие в
нескольких вокальных конкур-
сах, где вошел в число призе-
ров. К примеру, по итогам кон-
курса «От 60-х до нулевых» из
рук председателя жюри Глеба
Лапицкого, директора Между-
народного фестиваля искусств
«Славянский базар», я получил
Гран-при. А в конкурсе «Через
года – помните!» стал облада-
телем диплома 2-й степени.

Недавно же я праздновал
победу в региональном туре
национального отбора XXXII
Международного конкурса ис-
полнителей эстрадной песни
«Витебск-2023». В начале сле-
дующего года меня ждет оче-
редное прослушивание.

Полина ЛЕОНОВА,
студентка 1 курса ФФКиС:

– В 2022-м году я перешла
в новую беговую группу по
спортивному ориентирова-
нию, приняла участие в зим-
них сборах юношеской сбор-
ной Республики Беларусь в
Минске, а в мае стала участни-
цей соревнований  «Майская
многодневка», где мне был
присвоен первый взрослый
разряд.

Кроме этого, одно из глав-
ных событий ушедшего лета –
поступление на ФФКиС ВГУ, о
чем я нисколько не пожалела,
ведь буквально с первого дня
влюбилась в свою альма-ма-
тер. Прекрасный педагогичес-
кий состав, многочисленные
практические занятия, благо-
даря которым материал усва-
ивается гораздо лучше, хоро-
ший инвентарь и спортивные
залы – все, что нужно для ус-
пешного обучения.

Учебу я совмещаю с трени-
ровками и участием в различ-
ных соревнованиях, где пока-
зываю неплохие результаты, в
том числе на чемпионате Рес-
публики Беларусь по спортив-
ному ориентированию на
спринтерской и средней дис-
танциях, где получила новый

разряд – КМС.
Из побед хотелось бы отме-

тить первое место на «Кубке
Полоцка», второе место на «Куб-
ке Могилева», первое место в
соревнованиях «Короли сприн-
та». А завершили беговой се-
зон старты «NOVICH2022», где
я стала второй.

Поводя итоги года, скажу,
что по рейтингу в Витебской
области я занимаю 1 место, в
Республике Беларусь по юно-
шескому рейтингу – 3 место.
Мои фотографии можно уви-
деть на Доске почета в Витеб-
ском областном дворце детей
и молодежи, а также возле Рес-
публиканского центра физи-
ческого воспитания и спорта
учащихся и студентов.

Но мне есть к чему стремить-
ся в будущем.

МА ЛУН,
старший преподаватель

кафедры мировых языков:
– Этот год стал для меня по-

настоящему продуктивным.
Совсем недавно мне была при-
суждена ученая степень канди-
дата филологических наук. Тема
моей диссертации звучит так –
«Национально-культурное сво-
еобразие русских и китайских
фразеологизмов с компонен-
том тематического поля
“пища”». В своей работе я за-
нимался изучением фразеоло-
гических единиц путем сопос-
тавительного анализа.

Я очень благодарен за по-
мощь и поддержку моему науч-
ному руководителю – заведую-
щему кафедрой мировых язы-
ков, доктору филологических
наук, профессору Ирине Пав-
ловной Зайцевой.

Также в 2022-м году я начал
преподавать китайский язык

в Лицее ВГУ, чему безумно
рад. Мне нравится делиться
своими умениями и навыка-
ми с учащимися. Они очень
любознательные и целеуст-
ремленные.

Приятным событием стало
и участие в Днях китайской
культуры. В рамках мероприя-
тия я проводил открытый урок
и занимался приготовлением
блюд китайской кулинарии.
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Наталья ЩЕГЛОВА,
директор Лицея ВГУ:

– «Двоечка» в моей жизни
играет особую роль. Хочется
вспомнить и 2020-й год, кото-
рый в профессиональном пла-
не стал очень знаковым для
меня. Тогда я стала суперфи-
налистом республиканского
конкурса «Учитель года Рес-
публики Беларусь». Это была,

в первую очередь, моя победа
над собой!

Сейчас считаю «двойку» –
своим счастливым числом.
20 апреля 2022-го года Вален-
тина Васильевна Богатырёва на
открытом диалоге с ректором
представила меня как дирек-
тора Лицея ВГУ, а 2 июня я офи-
циально устроилась сюда на
работу и буквально начала свою
жизнь с чистого листа.

Я довольна тем, как все сложи-
лось, мне нравится то, чем я за-
нимаюсь. Работа моя стала бо-
лее разноплановой, но при этом
я сохранила свое звание – учи-
тель математики. И здорово, ког-
да есть положительный резуль-
тат, и я его уже вижу: 11 лицеис-
тов стали участниками областно-
го этапа олимпиады.

Я всегда представляла школу
своей мечты именно такой, каким
сейчас является наш Лицей.

Иван ШАМШУРИН,
студент 4 курса ФФКиС:
– Уходящий год стал для меня

запоминающимся. В начале
декабря на базе Брестского
областного центра олимпий-
ского резерва по водным ви-
дам спорта прошел открытый
чемпионат Беларуси по пла-
ванию на короткой воде. Имен-
но здесь я стал победителем и
установил новый рекорд Бела-
руси в плавании 200 м баттер-
фляем (1:54,64). Считаю это
главным достижением года.

Кроме этого, в апреле на
открытом чемпионате Респуб-
лики Беларусь по плаванию в
50-метровом бассейне на ди-
станции 200 м я стал чемпио-
ном страны. Спустя несколько
месяцев  праздновал победу
на дистанции 200 м на откры-
том Кубке Беларуси. Также в
моей копилке есть довольно ус-

пешные выступления на дру-
гих  соревнованиях (третьи и
четвертые места).

Я уверен, что мои победы
неслучайны. Ведь я чув-
ствую, как в меня верят и как
меня поддерживают на фа-
культете и в университете. Я
рад, что учусь на ФФКиС,
который за четыре года стал
моей семьей.

ЛУ ЛУ, выпускница
магистратуры ВГУ:

– Я творческая личность.
Поэтому в 2022-м году стара-
лась активно участвовать в уни-
верситетских, городских и
республиканских вокальных
мероприятиях, ведь музыка –
часть моей жизни.

В середине марта состоял-
ся финал Открытого конкурса
национальных культур, твор-
чества и красоты «Грация
International-2022». В нем я ста-
ла обладательницей титула
«Мисс «Грация International-
2022». Подготовиться к твор-

Иван КОРНИЛОВ-СВЯЦКИЙ,
студент 4 курса ПФ:

– 2022-й стал для меня осо-
бенным. В июле я женился на
самой прекрасной девушке
Марии, с которой познакомил-
ся в нашем университете (она
тоже учится на педагогичес-
ком факультете).

Я уверен в том, что все в
жизни делается не просто так.
И, думаю, мы с женой сможем
многого добиться вместе, не-
даром мы – будущие педагоги.

Еще одним достижением
2022-го является и то, что
22 ноября был год, как я рабо-
таю по своей специальности
«Дошкольное образование»
воспитателем детского сада
№ 65 г. Витебска «Ленок».

Я считаю свой выбор про-
фессии очень редким для на-
шего мира, но тем не менее
возможным. Я благодарен фа-
культету и университету за воз-
можность работать в студен-
ческие годы, а также призна-
телен заведующему детским
садом Елене Валерьевне  Ге-
расимовой за то, что она пове-

рила в меня как в будущего
педагога. В дальнейшем я хочу
развиваться в этой сфере.

Также я являюсь участни-
ком Народного мужского
хора, поэтому 2022 год стал
для меня насыщенным. Мы с
ребятами принимали участие
в концерте творческих кол-
лективов  во время  Дней Ви-
тебской области в Пскове; в
концерте, приуроченном ко
Д н ю  у ч и т е л я  в о  Д в о р ц е
Республики; поздравляли со
150-летием Полоцкий колледж
ВГУ имени П. М. Машерова в
местном дворце культуры.

ческому этапу конкурса мне
помогали доцент кафедры му-
зыки Ольга Михайловна  Жуко-
ва и старший преподаватель
кафедры русского языка как
иностранного Татьяна Серге-
евна  Денисенко. Я считаю, что
моя победа – победа всех ки-
тайских студентов.

В составе группы китайских
студентов я стала победите-
лем фестиваля «Студенческая
весна ВГУ 2022», VII межвузов-
ского фестиваля дружбы в Го-
меле, Международного фес-
тиваля-конкурса творчества
«Millennium» в Бресте, а также
призером XXXII Международ-
ного фестиваля народной му-
зыки в Поставах.

Еще я помогала иностран-
ным студентам нашей альма-
матер подготовить творческие
номера для конкурсов «Мисс
Дюймовочка» и «Курс молодо-
го студента».

Надеюсь, что 2023-й год бу-
дет таким же насыщенным. Я
планирую поступить в аспиран-
туру, сейчас активно  готовлюсь
к сдаче экзаменов.

Дмитрий ЖЕРНОСЕКОВ,
заведующий кафедрой

зоологии и ботаники:

молокозаводах, предприятиях
мясной промышленности. Кро-
ме этого, сейчас у всех на слуху
производство безопасных и
эффективных вакцин против
вирусных инфекций. А биотех-
нология не может существовать
без микробиологии.

Чем еще запомнился этот
год? Созданием студенческой
научной группы микробиоло-
гов. Я стараюсь передать свой
опыт по получению биологи-
чески активных веществ из
ксилотрофных грибов. Не-
смотря на короткий срок, у нас
есть определенные успехи: вы-

ращенный нами в стерильных
условиях мицелий триходер-
мы способствует эффектив-
ному росту растений и защи-
щает их от патогенов.

Безусловно, вся эта работа
требует хорошей материаль-
ной базы и современного обо-
рудования. Университет заклю-
чил договор с Гомельским ин-
ститутом леса с целью получе-
ния эффективных штаммов,
сделана закупка ламинаров,
камеры для культивирования
микроорганизмов, оборудова-
ны учебные и научные лабора-
тории.

 – Уходящий год запомнился
открытием новой специальнос-
ти. Я думаю, что это событие не
только для меня и нашего уни-
верситета, но и для всего Витеб-
ского региона. Встречаясь с аби-
туриентами на Днях открытых
дверей, я видел их искреннюю
заинтересованность микробио-
логией. И это естественно, ведь
микробиолог – это не просто
ученый, который рассматрива-
ет микробы под микроскопом
(такое определение я услышал
от школьников), это специалист,
который определяет качество
продукции на хлебозаводах,
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ВАЖНЫЕ МОМЕНТЫ – 2022

ЧЕМ ЗАПОМНИЛСЯ ГОД УХОДЯЩИЙ

Александр СЕРГЕЕВ,
старший преподаватель

кафедры дизайна:
– Для меня 2022-й год был

событийным. Вместе со сту-
денткой 5 курса Любовью Гу-
севой мы стали участниками
молодежного проекта «100 идей
для Беларуси», занимались
разработкой проекта мульти-
функционального парка на при-
мере развития парка имени Со-
ветской Армии «Мазурино».
Главная его цель – реновация
места отдыха, чтобы парк стал
посещаемым и любимым мес-
том у жителей Витебска.

Еще один городской проект –
создание сквера Студенчества
– зоны креативного простран-
ства для молодежи. Местом

реализации станет сквер, кото-
рый находится вблизи пере-
крестка на пересечении Мос-
ковского проспекта и улицы
Смоленской. Там уже к маю 2023
года планируется построить
площадки для отдыха с бесплат-
ным WI-FI и с розетками, чтобы
можно было зарядить гаджеты.

Также вместе со студентами 5
курса мы принимали участие в
городском открытом конкурсе
проектов на создание единой
информационной навигацион-
ной системы Витебска. Вышли
в финал и стали победителями.
Упор был сделан на сохранение
культурно-исторического на-
следия города. Для единой сти-
листики, в том числе оформле-
ния сувенирной продукции,
предложили паттерн в виде
лоскутного шитья из элемен-
тов, отсылающих к авангардно-
му художественному объедине-
нию, созданному Казимиром
Малевичем в Витебске более
100 лет назад, – УНОВИСу.Так-
же в 2022-м я был участником
различных международных кон-
ференций, прошел стажировки
в Москве и Новосибирске.

В 2023-м я завершу обучение
в аспирантуре. И, думаю, пред-
стоящий год будет не менее на-
сыщенным.

(Продолжение. Начало на 4-5 стр.)

Маргарита ГУЙДО,
магистрант факультета
химико-биологических
и географических наук:
– Наукой я увлеклась еще в

школе, а в университете найти
себя в этой сфере мне помогли
преподаватели кафедры эко-
логии и географии. Тематика
многих моих научных трудов
связана с туризмом и педаго-
гикой, благодаря чему нара-
ботки можно использовать в
туристической деятельности, а
также в образовательном и вос-
питательном процессах. В этом
году я поступила в магистрату-
ру, где продолжила изучать
различные приемы и методы,
которые можно применять на
уроках географии в школе.

 «Копилочка» моих наград за
2022-й год пополнилась дипло-
мом I степени в Международ-
ном молодежном конкурсе стар-
тапов в индустрии туризма и
гостеприимства «ProТуризм-
2022» (направление «Туризм»)
в Республике Беларусь (Екате-
ринбург – Минск, 2022); дипло-
мом I степени на Х Междуна-
родной научно-практической
конференции студентов и ма-
гистрантов «Молодость. Ин-
теллект. Инициатива» (Ви-
тебск, 2022); Почетной грамо-

той отдела по образованию ад-
министрации Первомайского
района г. Витебска за много-
летний добросовестный труд
в системе образования.

Но самым главным достиже-
нием этого года я считаю полу-
чение стипендии Фонда имени
В.И. Вернадского. Принять уча-
стие в конкурсе мне предложи-
ла начальник научно-исследо-
вательского сектора Ирина
Анатольевна Красовская.

Всего было 188 претенден-
тов из более чем 65 высших
учебных заведений Российс-
кой Федерации, Республики
Беларусь и Республики Кир-
гизии. Победителями были
объявлены 58 молодых ученых,
в том числе и я. Это было вол-
нительно и приятно.

Диана ШИДЛОВСКАЯ,
преподаватель кафедры

прикладного и системного
программирования:

– Этот год запомнился ря-
дом знаковых событий. Я уча-
ствовала в международной
выставке-конгрессе «Высокие
технологии. Инновации. Инве-
стиции (HI-TECH 2022)» в
Санкт-Петербурге, в рамках
которой был проведен конкурс
«Лучший инновационный про-
ект и лучшая научно-техничес-
кая разработка года». Там я
заняла 2 место, и мне вручили

Александра ДУБИНКИНА,
учитель английского языка

Лицея ВГУ:
– 2022-й год был очень насы-

щенным. Летом в Витебском
районном историко-краевед-
ческом музее состоялась пер-
вая выставка моих картин «Мно-
голикий мир женщин». Отмечу,
что творчеством я увлеклась лет
шесть назад. Чаще всего не при-
думываю сюжеты, а нахожу их в
интернете, но интерпретирую по-
своему. Убеждена, что каждый
зритель увидит в моих картинах
что-то свое, а сделать это можно,
например, в кафе «Teacava», в
интерьерах которого они сегод-
ня представлены.

Приятным сюрпризом это-
го года стало и то, что меня
пригласили работать в Лицей
ВГУ учителем английского
языка. Вместе с учащимися
Лицея мы участвовали в кон-
курсе «#Обучайся в Белару-
си», который проводило Ми-
нистерство образования РБ.
Участникам предлагалось под-
готовить творческие проекты

на темы «Образование – твоя
лестница к заветным мечтам»
и «Мы строим будущее сами».
Наша команда стала лучшей в
номинации «Печатная соци-
альная реклама».

Также я поучаствовала в кон-
курсе «Международная истори-
ческая школа» с проектом в рам-
ках трека «История российской
литературы» и выиграла глав-
ный приз – Грант на реализа-
цию своего проекта – платфор-
мы с историко-литературным
комментированием ключевых
текстов русской литературы.

серебряную медаль. Я пред-
ставляла многофункциональ-
ную трость.

Также в этом году я побывала
на молодежном форуме Союз-
ного государства «Сотрудни-
чество в эпоху цифровой
трансформации» в Москве.

А в декабре приняла участие в
подведении итогов Республи-
канского конкурса инновацион-
ных проектов в Минске. Конкурс
проводился в тринадцатый раз,
в этом году на участие в нем
было подано 187 заявок, 40 из
них вышли в финал, там моло-
дые ученые должны были пре-
зентовать свои проекты перед
советом. Я представила свою
разработку – мобильно-сиг-
нально-спасательный модуль –
и заняла третье место.

Еще одним приятным пред-
новогодним подарком стало
участие в составе делегации
Республики Беларусь в фору-
ме молодых ученых стран СНГ
в Москве.

Также в этом году я вступила
в Совет молодых ученых ВГУ.
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Дарья КАЗАЧЕНКО,
студентка 4 курса ФМиИТ:

– В конце 2021 года я стала
командиром студенческого
педагогического отряда «Фе-
никс» имени Героя Советского
Союза А.С. Азончика. И мы с
ребятами смогли доказать, что
студенческие отряды – это не
просто работа на лето, а боль-
шая семья.

Мы трудились во Всерос-
сийском детском центре «Ор-
ленок» (Краснодарский край,
РФ), а также посещали раз-
личные мероприятия: «20 лет
БРСМ», III Республиканский
слет студенческих педагоги-
ческих отрядов, областное и
республиканское закрытие
третьего трудового семестра,
Всебелорусский слет студен-
ческих отрядов и т.д.

Кроме этого, я как командир
в начале года прошла школу
подготовки комсостава рес-
публиканских проектов и ме-
диашколу, а после работы в
«Орленке» приняла участие в
63-м Всероссийском слете в
Кемерово.

«Феникс» стал лучшим вы-
ездным отрядом  Витебской
области, а я – лучшим коман-
диром. Также мне была вру-
чена благодарность Витеб-
ского облисполкома за зна-
чительный вклад в развитие
студенческих отрядов, попу-
ляризацию культуры студен-
ческого движения Витебс-

Наталья ТАРАРЫШКИНА,
специалист отдела

медиакоммуникаций:
– Для команды КВН «Об-

ратите внимание», в кото-
рой я играю, 2022-й год был
продуктивным. Еще не успе-
ли отгреметь все новогод-
ние праздники, а мы уже ле-
тели в Сочи, чтобы во второй
раз принять участие в Меж-
дународном фестивале ко-
манд КВН «КиВиН».

Результатом тщательной
подготовки и отличных выс-
туплений в двух этапах фес-
тиваля стало приглашение к
участию в Международной
телевизионной лиге, которая
в этом году вернулась из
Смоленска в Минск. Коман-
да презентовала свой мате-
риал в полуфинале и, став
победителем игры, уверен-
но прошла дальше. Также мы
стали участниками Нацио-
нальной художественной

лиги КВН в Минске, где ус-
пешно сыграли в осеннем и
зимнем кубках.

А в декабре нас ждал особый
предновогодний подарок – ко-
манда КВН «Обратите внима-
ние» представила ВГУ сразу в
трех финальных играх разных
лиг: Международной телеви-
зионной лиге, лиге КВН «НХЛ»
и официальной лиге КВН
«КВН.бел».

Декабрь получился насыщен-
ным и напряженным, но это
только прибавило остроты ощу-
щений. Мы приняли вызов и
приложили максимум усилий
для достижения результатов.

Для команды отдела медиа-
коммуникаций 2022-й также
выдался не менее запоминаю-
щимся. Летом медиацентр
стал победителем республи-
канского конкурса молодых
журналистов «Пресс-код» в но-
минации «Лучший проект в
новых медиа».

Также в шестой раз ТВУ под-
готовило «Лучший репортаж»
по итогам конкурса «Видеора-
диус БНТУ». В 2022-м году им
стал репортаж «Дорогами вой-
ны – дорогами Победы». Он же
был удостоен диплома I степе-
ни в номинации «Тематичес-
кая телевизионная програм-
ма» на Республиканском от-
крытом конкурсе любительс-
ких фильмов имени Юрия Та-
рича «Я снимаю кино» в кате-
гории «Мастер».

кой области.
Студентка ФХБиГН Наталья

Коровико, наш боец, заняла 3
место в номинации «Лучший
вожатый БСО» на III Республи-
канском слете студенческих
педагогических отрядов.

В декабре в Минске состо-
лось закрытие третьего тру-
дового семестра, на котором
по итогам работы в 2022-м
году штаб трудовых дел ПО
ОО «БРСМ» ВГУ имени П.М.
Машерова стал лучшим шта-
бом среди первичек учреж-
дений высшего образова-
ния. Мне же вручили награ-
ду как лучшему командиру
отряда, который работал за
пределами Республики Бела-
русь.

Считаю, что этот год не был
бы таким насыщенным без
первички «БРСМ» нашего уни-
верситета и Витебского обла-
стного штаба студенческих от-
рядов.

Юлія САЙКО,
навучэнка 10 «Б» Ліцэя
ВДУ (хіміка-біялагічны

профіль):
– У гэтым годзе я стала ліцэіст-

кай. Немагчыма апісаць словамі
ўсе свае адчуванні. Мне вельмі
падабаецца тут навучацца, мес-
цамі гэта цяжка, але вельмі паз-
навальна і займальна.

За гэтыя чатыры месяцы я
паспела пазнаёміцца з ціка-
вымі людзьмі, прыняць удзел у
розных мерапрыемствах і ак-
цыях, упэўніцца ў тым, што кож-
ны педагог прыўносіць нешта

сваё  і робіць урокі больш раз-
настайнымі.

Снежань запомніўся мне
тым, што я заняла другое
месца на рэспубліканскім кон-
курсе чытальнікаў «Чытаем
класiкаў». Прыняць удзел у ім
мне прапанавала мая настаў-
ніца беларускай мовы і літа-
ратуры Алена Сяргееўна Дзя-
дова. Чытаць вершы я люб-
лю, таму і пагадзілася. Шука-
ла твор доўга, яшчэ даўжэй
выбірала паміж вершамі
«Падымi ў гару свае вока»
Максіма Багдановіча і «I прый-
дзе...» Янкі Купалы.

Спынілася на апошнім, вы-
вучыла і папрасіла свайго та-
варыша Арсэна зняць відэа.
Аказалася, што ён не толькі
добры і надзейны сябра, але
і цудоўны аператар. Дома я
зманціравала ролік, а калі ён
быў гатовы, то адаслала Алене
Сяргееўне.

У выніку я стала адной з леп-
шых, але ж, шчыра кажучы, так
хацелася быць першай! Упэўне-
на, што гэта ў мяне наперадзе.

Татьяна ШЕРЯКОВА,
студентка 4 курса ФСПиП:

– 2022 год стал для меня
особенным. Я начала рабо-
тать педагогом-психологом в
гимназии №7 г.  Витебска
имени П.Е. Кондратенко. И,
честно говоря, почти сразу
поняла, что это работа не из
легких! Мне очень пригодил-
ся багаж знаний, полученный
на ФСПиП.

Еще вместе с одногруппни-
цами Вероникой Грибовской,
Анастасией Радашкевич и Ан-
ной Санец я приняла участие
во Всероссийской олимпиа-
де по психологии для сту-
дентов «Психологос». А не-
давно мы получили новогод-
ний подарок! Наша команда
«ЯППИ» под руководством
старшего преподавателя ка-
ф е д р ы  п с и х о л о г и и  Ю л и и
Леонидовны Поташёвой по-
бедила в  номинации «Не-
стандартный подход к ана-
лизу педагогических ситуа-
ций».

На конкурс мы предоставля-

ли проект, видеоролики, про-
ходили тест, защищали свою
работу и решали кейсы. На-
шими соперниками были по-
рядка 20 команд из Беларуси
и России.

Считаю, что мы неплохо
справились и можем гор-
диться командным результа-
том.

Отмечу, что я была капита-
ном  и довольно успешно выс-
тупила в индивидуальном за-
чете, заняв второе место из 80
участников, и мне вручили
диплом.
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DOCENDO DISCIMUS

Факультет – улица
с движением навстречу

другу другу
ФСПиП сегодня – это поряд-

ка 630 студентов дневной и
заочной форм получения об-
разования; 2 кафедры, на ко-
торых трудятся 11 кандидатов
и 2 доктора наук; и, что самое
главное, – это дружная семья
преподавателей и студентов.

«У нас действительно спло-
ченный коллектив, – начал рас-
сказ декан ФСПиП Сергей
Моторов, кандидат историчес-
ких наук, доцент. – Никого не
нужно заставлять что-то де-
лать, все сами проявляют ак-
тивность, причем не только
студенты дневной формы обу-
чения, но и заочники. Это и
есть показатель эффективно-
сти системы.

Если вы спросите меня, ка-
кие я могу назвать основопо-
лагающие принципы нашего
факультета, благодаря реали-
зации которых мы достигаем
результата, то я отвечу так:
это альтруизм, социальная
ответственность, социальная
активность, творчество и ком-
муникативность. Считаю, что
за 31 год своего существова-
ния мы добились достаточно
весомых результатов, это вид-
но по количеству грамот и
благодарностей, которые
есть у факультета. А апогеем
стала церемония «Docendo
discimus», когда в числе по-
бедителей назвали Юлию
Поташёву («Лучший препода-
ватель ВГУ»), кафедру психо-
логии («Лучшая кафедра
ВГУ») и наш факультет».

К слову, Сергей Анатолье-
вич – один из самых опытных
деканов университета. Он
возглавляет факультет со дня
его основания. По словам
студентов и коллег, в каби-
нет к Сергею Моторову мож-
но зайти всегда. Поговорить,
посоветоваться, попросить о
помощи.

«Для меня показатель моей
работы – это то, как реагируют
студенты на просьбы. К при-
меру, зашел я в аудиторию,
обьяснил, что нужно ехать в
колхоз, вышел – а там уже за-
писываются желающие. А вот
если откликов нет, тогда стоит
задуматься. Потому я ребятам

 «БЫТЬ РЯДОМ В ТРУДНУЮ МИНУТУ»
 Так звучит девиз факультета социальной педагогики и психологии нашего университета,

который по итогам работы за 2021 год стал «Лучшим факультетом ВГУ» на церемонии вручения
специального приза «Docendo discimus». Сотрудники и преподаватели ФСПиП считают, что это

закономерно, в том числе и потому, что именно в 2021-м факультет отпраздновал свое 30-летие.

всегда говорю,  что наш фа-
культет  – это улица с движени-
ем навстречу другу другу, –
прокомментировал декан. –
Также мне хотелось бы отме-
тить, что все наши сегодняш-
ние результаты – это заслуга
и тех преподавателей, кото-
рых уже нет с нами, и тех, кто
больше не работает в ВГУ или
трудится в составе препода-
вателей других факультетов. В
числе первых хочу вспомнить
Г.А. Качан, заместителя декана
по учебной работе; А.П. Орло-
ву, заведующего кафедрой со-
циально-педагогической рабо-
ты; О.Е. Антипенко, заведую-
щего кафедрой психологии.
В числе вторых – В.Г. Шпака,

Л.С. Васюкович, З.Н. Соболь,
Н.Е. Мартинович и многих
других, кто заложил фунда-
мент нашего факультета».

Работа на результат
На протяжении многих лет

специальности факультета и
прежде всего специальность
«Психология» является одной
и самых востребованных гума-
нитарных специальностей у
абитуриентов ВГУ. Традици-
онно высоко оценивается труд
представителей ФСПиП на
Республиканском конкурсе на-
учных работ студентов. Так, в
прошлом году факультет, к сло-
ву, самый немногочисленный
в ВГУ, отправил 32 работы, и

каждой из них была присвоена
категория. Примечательно, что
большая половина дипломан-
тов – студенты-заочники.

«Высокие результаты наши
студенты показывают на раз-
личных конкурсах и олимпиа-
дах, в  том числе и междуна-
родных, – отметила Юлия По-
ташёва, заместитель декана
по учебной работе. – Недавно
на Всероссийской олимпиа-
де по психологии для студен-
тов «Психологос» команда на-
шего факультета победила в
номинации «Нестандартный
подход к анализу педагоги-
ческих ситуаций», а Татьяна
Шерякова стала второй из 80
участников в теоретическом
конкурсе».

Многие студенты ФСПиП
бюджетной и платной форм
обучения не только хорошо
учатся, но на старших курсах
еще подрабатывают, а на рас-
пределение предоставляют
именные запросы от органи-
заций. Причем, получив дип-
лом, трудоустраиваются ре-
бята не только в школы и дру-
гие учреждения образования,
но и в социально-педагоги-
ческие службы и центры, в ин-
спекции по делам несовер-
шеннолетних и силовые струк-
туры.

«Еще одна фишка нашего
факультета –  каждый выпус-
кник получает распределение
в то место, куда стремился
сам, а не куда отправили, –
прокомментировал Сергей
Анатольевич. – Отмечу, что на
наших выпускников, в первую
очередь социальных педаго-
гов, огромный спрос: сегодня
в Беларуси более 300 вакан-
сий специалистов этого про-
филя. Труд очень тяжелый, и
мы рады, что наши ребята
остаются в профессии, даже
те, кто учился платно. К слову,
порядка 70–80% сотрудников
территориальных центров со-
циального обслуживания на-
селения города – наши вы-
пускники».

И если счастлив сам,
счастьем поделись

с другим
Обучение на ФСПиП носит

практико-ориентированный
характер. Способствуют это-

На снимке: декан Сергей Моторов со своими заместителями:
Юлий Поташёвой и Анной Ганкович.

На снимке: коллектив кафедры психологии.
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Сегодня
в Беларуси более

300 вакансий
для выпускников

ФСПиП

На снимке: коллектив кафедры
социально-педагогической работы.

му и филиалы кафедр: на базе
Территориального центра
социального обслуживания
населения Первомайского
района и  в средней школе
№46 г. Витебска имени И.Х.
Баграмяна (филиалы кафед-
ры социально-педагогичес-
кой работы); в средней шко-
ле №45 г. Витебска имени
В.Ф. Маргелова, средней
школе №11 г. Витебска и на
базе Витебского дома-ин-
терната для престарелых и
инвалидов (фи-
лиалы кафедры
психологии).

«Уже с первых
дней учебы сту-
денты погружа-
ются в будущую
профессиональ-
ную деятель-
ность, мы убеж-
дены в том, что воспитатель-
ный процесс помогает фор-
мированию профессиональ-
ных компетенций, – проком-
ментировала заместитель
декана по воспитательной
работе Анна Ганкович. – Ко-
нечно, бывает всякое. Кто-то
из студентов плачет, кто-то
даже отчисляется, осознав,
что ни физически, ни мо-
рально не может работать в
этой сфере, но все-таки
большинство ребят испыты-
вают счастье от того, что ока-
зывают помощь и поддержку
тем, кто в ней нуждается. Все
наши студенты – волонтеры.
И я говорю не только про ре-
бят, которые учатся на днев-
ном отделении, не менее ак-
тивны и заочники. Не успев
приехать на сесиию, они
подходят со своими идеями,
предлагают что-то органи-
зовать. И это правильно, ведь
то, что мы апробируем вме-
сте на занятиях или во вне-
учебное время, каждый из
них будет использовать в

дальнейшей профессиональ-
ной деятельности».

Студенты ФСПиП постоянно
оказывают шефскую и волон-
терскую помощь людям с осо-
быми потребностями. Казалось
бы, что сложного сопроводить
человека в инвалидной коляске
в тот же музей? А вы попробуй-
те это сделать и начните с об-
щественного транспорта…

Сергей Моторов уверен в
одном: если бы в такой дея-
тельности не были заинтере-

сованы препода-
ватели, то и студен-
тов привлечь бы не
получилось, а так
ребята идут вслед
за педагогом, что-
бы было, как в пес-
не: «Если счастлив
сам, счастьем по-
делись с другим».

Вместо послесловия
Факультет социальной пе-

дагогики и психологии уверен-
но смотрит в будущее, ведь
специалисты, которых он го-
товит, будут востребованы
всегда. Есть у декана и идеи,
в каком новом направлении
можно в дальнейшем разви-
ваться. Так, по мнению Сергея
Анатольевича, востребован-
ными могли бы стать специ-
альности «Клиническая пси-
хология», «Социальная педа-
гогика и организация воспи-
тательной работы с молоде-
жью» или, к примеру, «Психо-
логия управления».

Как бы не сложилось, можно
быть уверенным в одном – все
те цели, которые ставит перед
собой в будущем коллектив
факультета социальной педа-
гогики и психологии, будут до-
стигнуты.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото автора и Натальи

ТАРАРЫШКИНОЙ.

В первое воскресенье декабря в Беларуси  отмечается
День юриста. Празднуют его и преподаватели,

и студенты юридического факультета ВГУ, а также
его многочисленные выпускники. Как сегодня работает

юрфак и что помогает ему быть востребованным
у абитуриентов, читайте в нашем материале.

СЛУЖЕНИЕ ПРАВУ
КО ДНЮ ЮРИСТА

Профориентация
и преемственность

Лучше один раз увидеть, чем
сто раз услышать. Руководству-
ясь этой  поговоркой, на осенних
каникулах юридический факуль-
тет пригласил учащихся выпуск-
ных классов школ почувствовать
себя «Студентами на день».

«К нам пришли старшеклас-
сники из средних школ №4, 25 и
40  г. Витебска,  – отметила Юлия
Бутримова, отвечающая за про-
фориентацию на ЮФ. – Ребята
посетили мастер-класс по кри-
миналистике, где у каждого была
возможность составить фото-
робот; посмотрели учебные
аудитории и кафедры; приняли
участие в правовой игре, орга-
низованной студентами Лабо-
ратории правового информи-
рования, и даже увидели, как
проходит  университетское ме-
роприятие в актовом зале.
Школьникам и сопровождаю-
щим их учителям все очень по-
нравилось. Надеемся, ребята
сдержат данное ими слово и
летом подадут документы на
юридический факультет».

Кроме этого, на Дни откры-
тых дверей уже стало тради-
цией приглашать практиков –
выпускников факультета, кото-
рые сегодня работают по спе-
циальности и могут расска-
зать и о своем студенчестве, и
о нынешней деятельности. В
этом году гостями ЮФ стали
действующие адвокаты.

Еще один важный аспект
профориентации – работа с
учреждениями среднего спе-
циального образования. К при-

меру, с филиалом БГТУ «Ви-
тебский государственный тех-
нологический колледж», вы-
пускники которого (прошед-
шие обучение на отделении
«Документоведение и право-
ведение») имеют право посту-
пать на заочную сокращенную
форму ЮФ ВГУ.

«Наше сотрудничество бе-
рет отсчет в 1998 году, –  отме-
тила преподаватель специаль-
ных юридических дисциплин
колледжа Виктория Филимо-
нова. –  Оно заключается, в
частности, в преемственнос-
ти в образовательных стан-
дартах и программах. То есть
программы, которые состав-
ляются для ребят, обучающих-
ся на юридическом факульте-
те ВГУ на сокращенной фор-
ме, согласовываются в том
числе и с нашим учебным за-
ведением, что обеспечивает
непрерывность образования.

Также наши ребята всегда
принимают участие в Днях от-
крытых дверей в ВГУ, в конфе-
ренциях, олимпиадах, Неделе
юридического факультета и
т.д. Такое активное интегриро-
ванное взаимодействие дает
плоды. Ежегодно мы выпуска-
ем порядка 25 человек, из них
примерно 22 поступают в уни-
верситеты для продолжения
обучения, абсолютное боль-
шинство – в ВГУ. Среди посту-
пивших много отличников.

 Кстати, в марте мы планируем
провести в колледже конферен-
цию и пригласить представите-
лей юридического факультета».

Продолжение на 10-й стр.
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КО ДНЮ ЮРИСТА

На снимке: во время товарищеского матча
с сотрудниками СК.

Продолжение.
Начало на 9-й стр.

На снимке: Студенты ЛПИ
с учениками школы №46.

Сотрудничество
с организациями-

партнерами
Юридический факультет

поддерживает тесные связи с
организациями-заказчиками
кадров. Один из таких надеж-
ных партнеров – управление
Следственного комитета Рес-
публики Беларусь по Витебс-
кой области, сотрудничество с
которым ведется с 2016 года.

Филиал возглавляет Вита-
лий Хилькевич, старший пре-
подаватель кафедры уголов-
ного права  и уголовного про-
цесса.

«Наша главная задача – при-
влечь студентов для работы в
Следственном комитете, – про-
комментировал Виталий Вла-
димирович. – Начиная с чет-
вертого семестра обучения
каждый студент, выбравший
следственно-прокурорскую
деятельность, может стать вне-
штатным сотрудником СК. В
управлении ребят закрепят за
следователем, они будут ра-
ботать с ним в связке: выез-
жать в составе следственно-
оперативной группы на место
преступления, учиться у него
оформлять процессуальные
документы и т.д. Таким обра-
зом, будущие юристы смогут
узнать следственную работу
изнутри.

Также наши студенты при-
нимают активное участие в
общественной и спортивной
жизни управления, а сотруд-
ники Следственного комитета,
в свою очередь, читают на
факультете лекции в рамках
учебной программы или про-
водят профориентационные
встречи».

По словам Виталия Хильке-
вича, согласно статистике, по-
рядка 25% выпускников юри-
дического факультета (за пос-

ледние четыре года) поступи-
ли на службу в следственные
подразделения республики.

«Это здорово, что у студен-
тов есть возможность на базе
управления  Следственного
комитета Республики Беларусь
по Витебской области не толь-
ко пройти практику, но и пора-
ботать внештатным сотрудни-
ком, – отметил Михаил Мань-
ковский, следователь по особо
важным делам Витебского го-
родского отдела управления
Следственного комитета. –
Ребята уже обладают необхо-
димыми теоретическими зна-
ниями, а у нас могут увидеть и
понять, как применить их на
практике. Такое сотрудниче-
ство выгодно и нам, ведь мы
можем присмотреться к сту-
дентам и потом рекомендовать
их к приему на службу».

К слову, Михаил Александ-
рович – выпускник юридичес-
кого факультета ВГУ 2004 года.

Практикоориентированное
обучение

Это один из главных прин-
ципов организации учебного
процесса на факультете. И
речь здесь не только о ежегод-
ных учебных практиках и тес-
ном взаимодействии с орга-
низациями-заказчиками кад-
ров. С 2007 года на факультете
успешно функционирует учеб-
ная лаборатория (юридичес-
кая клиника) «Лаборатория
правового информирования»,
членом которой может стать
любой студент  уже с 1 курса
обучения.

«Лаборатория правового
информирования, во-первых,
осуществляет правовое про-
свещение, а во-вторых, оказы-
вает бесплатную юридическую
помощь гражданам, – расска-
зала Екатерина Ребицкая, за-
ведующий ЛПИ. – В рамках
первого направления студен-

ты-клиницисты разрабатыва-
ют тренинги на правовую тема-
тику и посещают с ними школы,
лицей, выступают в библиоте-
ках Витебска и области. С этого
года мы еще установили тесное
сотрудничество с Витебской
районной централизованной
библиотечной системой агро-
городка Октябрьская и Шуми-
линским райисполкомом. Кро-
ме этого, с 2019 года мы еже-
годно проводим Неделю пра-
вовых знаний, во время кото-
рой студенты организуют тре-
нинги на определенную тема-
тику для старшеклассников. В
2022-м с 5 по 9 декабря в рамках
Недели информационно-пра-
вовых знаний для маленьких
граждан Беларуси на базе сред-
ней школы № 46 г. Витебска
имени И.Х. Баграмяна мы про-
вели тренинги для учащихся
начальных классов, в игровой
форме рассказав ребятам о
важности соблюдения законов
еще со школьной скамьи. По-
добные мероприятия, ориен-
тированные на младших школь-
ников, ранее не проводились в
юридических клиниках респуб-
лики».

Кроме этого, с 2020 года и по
настоящее время Лаборатория
правового информирования
ВГУ остается единственной бе-
лорусской юридической кли-
никой, осуществляющей право-
вое просвещение в медиапро-
странстве. Видеоролики мож-
но посмотреть на официальной
странице ЮФ в Instagram. Это
такие проекты, как «Street Law
нового поколения», «Права че-
ловека на пальцах» и т.д.

Также у студентов юридичес-
кого факультета есть возмож-
ность стать членом Студенчес-
кого клуба по международному
праву «Erga Omnes» и высту-
пать на различных конкурсах.
Так, в 2020 году команда ВГУ
стала абсолютным победите-

лем Республиканского конкур-
са по праву Европейской кон-
венции по правам человека, а
в 2021-м – финалистами Меж-
дународного студенческого
конкурса по медиации «Меди-
ация будущего». Недавно две
команды студентов во главе с
Екатериной Витальевной вер-
нулись с Международного кон-
курса «Союзная лига дебатов»,
где достойно представили
ВГУ.

Одна из участниц подобных
конкурсов – выпускница юри-
дического факультета 2018
года, юрисконсульт ООО «Биз-
нес Спич», аспирант кафедры
международного права РУДН
Сабрина Лаворенко и сегодня
вспоминает ЛПИ только доб-
рым словом:

– Хорошему юристу нужно
много и уверенно говорить и
не бояться высказывать свое
мнение. Этого мне не хватало.
Но во время подготовки к «Со-
юзной лиге дебатов» необхо-
димо было записать видео, и
мой одногруппник почему-то
решил, что это будет проис-
ходить в центре города. Тот
опыт я могу сравнить разве
что с прыжком с парашютом!
Затем было непосредственно
само выступление на конкур-
се, создание дебат-клуба в
университете, где я была ру-
ководителем и училась всему
наравне с участниками. По-
рой это был выход из зоны
комфорта, но сегодня я за это
благодарна. Я уверена, что
Лаборатория правового ин-
формирования раскрывает
потенциал, помогает расши-
рить кругозор и изменить
жизнь. И в этом большая зас-
луга тех, кто там работает, и
чья поддержка чувствуется до
сих пор.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото из архива

юридического факультета.

СЛУЖЕНИЕ ПРАВУ
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5 ДЕКАБРЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ВОЛОНТЕРА

ПОМОЩЬ ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА
Что значит помогать безвозмездно, от чистого сердца знают в ВГУ. Я встретилась с руководителями

некоторых волонтерских объединений нашего университета, которые рассказали о своей деятельности.

Волонтерское движение
«4D: ДАРИТЬ ДОБРО

ДУШОЙ И ДЕЛОМ»
на факультете гуманита-

ристики и языковых
коммуникаций

Анастасия БЕРЕСНЕВА,
заместитель декана

по воспитательной работе
ФГиЯК:

– Движение «4D» направлено
на воспитание у молодежи чув-
ства патриотизма и активной
жизненной позиции, сохране-
ние и пропаганду исторической
памяти, защиту и поддержку
жизни и здоровья людей, ока-
зание помощи тем, кто в ней
нуждается. Оно состоит из че-
тырех отрядов:  «ФГиЯКовцы по-
мнят», «Рука помощи», «Долой
невежество» и педагогическое
сообщество.

Участники патриотического
отряда «ФГиЯКовцы помнят»
занимаются благоустройством
и уборкой захоронений и па-
мятных мест времен войны, ус-
тановкой информационных вы-
весок и знаков, проведением
исследовательской работы.

Ребята волонтерского отря-
да «Рука помощи» – частые го-
сти Витебского дома-интерна-
та для престарелых и инвали-
дов. Студенты всегда приезжа-
ют  с концертной программой,
привозят подарки. А еще ребя-
та посещают приют для без-
домных животных «Добрик».

Просветительский отряд
«Долой невежество» способ-
ствует обогащению в области
филологии, истории и педа-
гогики. Студенты  проводят
мини-акции, встречи с писа-
телями и учеными.

Участники педагогического

сообщества поддерживают по-
стоянную связь с педагогами-
ветеранами факультета и уни-
верситета, оказывают им необ-
ходимую помощь, организуют
встречи, занимаются создани-
ем виртуального музея на ФГи-
ЯК и видеоматериалов с запи-
сями выступлений преподава-
телей-ветеранов.

Волонтерское движение
на факультете физической

культуры и спорта
Александр СИНЮТИЧ,
заместитель декана

по воспитательной работе
ФФКиС:

– Я начал заниматься волон-
терством еще во времена сво-
его студенчества. В рамках де-
ятельности волонтерского клу-
ба ОО «Витебский молодеж-
ный клуб» мы вместе с ребята-
ми факультета проводили со-
ревнования для детей с осо-
бенностями в развитии.

Когда я стал преподавате-
лем, это направление остава-
лось мне по-прежнему интерес-
ным. Вместе с А.А. Ганкович мы
создали волонтерские клубы
«Богатырь – сила милосердия»
и «Аркадак».

Также на ФФКиС всегда су-
ществовали и существуют во-
лонтерский отряд и молодеж-
ный клуб, которые занимаются
помощью детям-инвалидам,
организацией, проведением и
сопровождением соревнова-
ний среди детей-инвалидов по
адаптированной физической
культуре.

А еще на протяжении после-
дних пяти лет мы активно раз-
виваем новое направление –
оказание помощи спортсменам,

которые стали инвалидами, а
также преподавателям, которые
в силу возрастных особеннос-
тей попадают в категорию уяз-
вимых лиц. Мы организовыва-
ем различные соревнования,
акции и праздники, оказываем
помощь. И неважно, что это бу-
дет: общение, прогулка или ра-
бота на приусадебном участке.

Волонтерское объедине-
ние «Аквамарин» педаго-

гического факультета
Наталья МАРТИНОВИЧ,

старший преподаватель
кафедры музыки:

– «Аквамарин» – это добро-
вольное объединение активных,
замотивированных и неравно-
душных студентов. Волонтеры
факультета регулярно оказыва-
ют шефскую помощь ветерану
Великой Отечественной войны
Л.Я. Клепиковой. Ребята – час-
тые гости в детском доме г.
Витебска, специальном детс-
ком саду №1 г. Витебска и Ви-
тебском доме-интернете для
престарелых и инвалидов, по-
стоянные помощники на благо-
творительных акциях в пользу
приюта «Добрик».

Волонтерский отряд
«Экологический патруль»

факультета химико-
биологических и геогра-

фических наук
Инна ЛИТВЕНКОВА,

доцент кафедры экологии
и географии:

– Отряд был создан на
факультете еще в 2005 году.
Его основная цель – привле-
чение молодежи к решению
вопросов по соблюдению при-
родоохранного законода-

тельства и волонтерской де-
ятельности.

Ребята сотрудничают с Ви-
тебской городской инспекци-
ей природных ресурсов и ох-
раны окружающей среды. Это
дает возможность студентам
заниматься экологическим во-
лонтерством, приобретать но-
вые знания и практический
опыт в природоохранной дея-
тельности, знакомиться с опы-
том работы специалистов-
экологов. Так, к примеру, осе-
нью машеровцы участвовали
в благоустройстве территории
возле ТЦ «Беларусь». Актив-
ным ребятам ежегодно вруча-
ются удостоверения обще-
ственных экологов.

Волонтерское движение
на юридическом

факультете
Александр ЛОБАНОВСКИЙ,

студент 3 курса ЮФ:
– Под моим руководством в

марте этого года на факульте-
те был создан волонтерский
отряд «Вектор добра». На се-
годняшний день в нем состоит
10 человек. Отряд занимается
благоустройством ботаничес-
кого сада, оказывает помощь
пожилым людям, ветеранам
труда, участвует в патриоти-
ческом воспитании подраста-
ющего поколения. Также мы не
оставляем без внимания Ви-
тебский приют для бездом-
ных животных «Добрик». А еще
наш отряд тесно сотрудничает
с РОО «Белая Русь». Мы уже
приняли участие в таких акци-
ях как «Соберем ребенка в шко-
лу», «Наши дети».

Подготовила
Алеся МЯДИЛЬ.

На снимке: волонтеры ФХБиГН во время посадки деревьев.
На снимке: соревнования по мини-футболу среди учащихся

с особенностями психофизиологического развития.



О пути в психологию
С детства Наталья Ивановна пыта-

лась разобраться в себе, своем внут-
реннем мире, поступках окружающих
людей, человеческих отношениях. До
поступления в вуз будущий педагог
черпала интересующую ее информа-
цию, читая произведения Л.Н. Тол-
стого, Ф.М. Достоевского, Э.М. Ремар-
ка, труды философов и древних мысли-
телей: О. Хайяма, Ф. Ларошфуко, Баль-
тасара Грасиана и других. А после окон-
чания школы выбрала для обучения спе-
циальность «Педагогика и психология
(дошкольная)» Могилевского государ-
ственного педагогического института
имени А.А. Кулешова. После прохожде-
ния педагогической практики Наталья
Циркунова убедилась, что ей очень нра-
вится преподавать.

Получив диплом о высшем образова-
нии, Наталья Ивановна работала мето-
дистом по дошкольному воспитанию в
отделе народного образования Шуми-
линского райисполкома. В 1990 году она
окончила специальный факультет повы-
шения квалификации и переподготовки
кадров народного образования МГПИ
имени А.М. Горького по специальности
«Практическая психология» и трудилась
в должности методиста по психологии и
диагностике отдела народного образо-
вания Шумилинского райисполкома. Ей
была присвоена квалификация «Мето-
дист по психологии и диагностике выс-
шей категории».

В ВГУ педагог работает с ноября 1991 года.
В 2000-м она окончила дневную аспиран-
туру Минского государственного педаго-
гического университета имени Максима
Танка по специальности «Педагогичес-
кая психология».

О работе со студентами
Наталья Ивановна признается, что лю-

бит те предметы, которые пре-
подает. А работа со студентами
для нее всегда в радость. Вы-
пускники поддерживают с ней
теплые отношения на протяже-
нии многих лет, делятся свои-
ми достижениями, рассказы-
вают о проблемах, советуются.
К слову, некоторые из них стали ее колле-
гами. Наталья Ивановна считает, что зна-
ния в собственном смысле можно сту-
денту только предложить, но овладеть
ими он должен сам путем собственной
деятельности. Преподаватель уверена,
что любое образование – это, прежде
всего, самообразование.

Являясь научным руководителем кур-
совых и дипломных работ студентов, пе-
дагог привлекает их к написанию статей,

ЮБИЛЯР

С ЛЮБОВЬЮ К СВОЕМУ ДЕЛУ
НатальяЦир нова,старшийпреподаватель афедрыпсихоло ии,

тр дится в нашем ниверситете более30лет. Педа о любит работать
сост дентами,ведьонизаряжаютпозитивнойэнер иейирад ютновыми
достижениями.Се одняпреподавательнепредставляетсвоюжизньбезВГУ.

участию в научно-практических конферен-
циях. Под ее руководством машеровцами
подготовлено свыше 90 публикаций. Еже-
годно научные исследования ребят зани-
мают призовые места в республиканском
конкурсе студенческих работ.

Наталья Ивановна считает, что особенно
плодотворным для нее был 2021/2022 учеб-
ный год. За этот период написанные под ее
руководством научные работы студентов
были высоко оценены в различных номи-
нациях международных конкурсов. К при-
меру, студентка 3 курса ФСПиП заочной
формы получения образования Людмила
Богданова была награждена дипломом II
степени и нагрудной медалью «Лучший
студент Содружества Независимых Госу-
дарств». Наталье Циркуновой вручили бла-
годарственное письмо за оказанную по-
мощь в написании научной статьи, полу-
чившей такую высокую награду. Также
Людмила была награждена дипломом
I степени в XXV Международном конкурсе
научно-исследовательских работ «Путь в
науку – 2022». Научная работа Валентины
Крук, студентки 4 курса, заняла первое место
в номинации «Развитие личности в совре-
менном мире» в международном конкурсе
студенческих научных работ, про-
водимым Юго-Западным госу-
дарственным университетом.

Работа в университете за-
нимает большую часть време-
ни педагога. В свободное от
занятий время преподаватель
очень любит готовить, эксперименти-
ровать с приготовлением разных блюд
и заготовок на зиму, привносить свою
«изюминку» в рецепты, щедро делясь
ими с родными, соседями, друзьями,
коллегами.

Во время отпуска Наталья Ивановна лю-
бит путешествовать. С ностальгией вспо-
минает об экскурсии «Альпийский тур»,
благодаря которой ей удалось посмотреть

известные и популярные места
Чехии, Баварии, Австрии, Швей-
царии, Италии, Венгрии и Чер-
ногории.

В середине ноября Наталья
Циркунова отметила юбилейный
день рождения и ответила на воп-
росы традиционной анкеты.

Назовите ваши основные положи-
тельные качества и недостатки.

Мои положительные качества – эмпатия,
трудолюбие, ответственность, скрупулез-
ность. А вот о моих недостатках, считаю,
лучше спросить у родных, друзей и коллег.

Какими достижениями в жизни вы
гордитесь больше всего?

В личной жизни – семьей, ведь у меня
замечательные муж и сын. В профессии –
достижениями моих студентов.

Какую детскую мечту вам удалось
воплотить в жизнь, а какую – нет?

Через профессию частично реализо-
вывается моя мечта помогать людям в
разрешении их проблем.

На какого героя из литературы, ки-
нофильма или мультфильма вы хоте-
ли быть похожей в детстве?

В дошкольном возрасте это
были добрые волшебники, феи.
В школьные годы хотела быть
похожей на учительницу Лидию
Михайловну (героиню расска-
за Валентина Распутина «Уроки
французского»).

Самый ценный совет, который вы
получили в жизни.

Первый – советы принимай от всех
дающих, но собственное мнение береги.
Второй – помни: «Люди чаще расплачи-
ваются не за то, что они сказали, а за то,
как их поняли».

Что бы вы никогда не сделали в сво-
ей жизни?

Не прошла бы мимо человека, нуждаю-
щегося в помощи. Как говорил американ-
ский поэт, философ Ральф Эмерсон: «Есть
лишь одна честь – честь оказать помощь,
есть лишь одна сила – сила прийти на
помощь».

Назовите способность, которой вы
хотели бы обладать.

Способность к овладению иностранны-
ми языками.

О каком своем поступке или реше-
нии вы сожалеете больше всего?

Сожалею, что больше внимания уделя-
ла работе, чем семье. Однако сожалеть о
свершившемся бессмысленно. Поэтому
просто выношу уроки. Думаю, что самый
лучший учитель в жизни – свой отрица-
тельный опыт.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото из личного архива респондента.

Лучший учитель
в жизни – свой

отрицательный
опыт

Любое обра-
зование – это,
прежде всего,
самообразо-

вание
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Главное  –
возможность

жить и
приносить

пользу

ПЕДАГОГ. УЧЕНЫЙ. МУЗЫКАНТ
По словам Юлияны Сусед-Виличинской, доцента кафедры музыки, кандидата педагогических наук,
доцента, она никогда не мечтала о несбыточном. А благодаря такой важной черте своего характера,

как целеустремленность, всегда добивалась поставленных целей. Видимо, поэтому ее мечта детства –
стать учителем – осуществилась. Примером для подражания для маленькой Юлияны были мама и тетя.

О школьных годах
Родилась Юлияна Сусед-Виличинская в

Риге (там ее отец работал по распределе-
нию после окончания института рыбной про-
мышленности и хозяйства в Москве). Позже
семья вернулась в Витебск (малая родина ее
родителей). Мама трудилась учителем ма-
тематики в средней школе № 9 (сегодня –
гимназия № 2), здесь же училась Юлияна.

«Самые теплые воспоминания о школе
связаны с моей учительницей начальных
классов И.А. Каменщиковой. Мы ее очень
любили и уважали. Наш класс из 42 чело-
век был шумный и достаточно своеобраз-
ный, но на уроках Ии Александровны все-
гда была дисциплина. Помню, как однаж-
ды она отпустила нас без домашнего за-
дания. И я настолько из-за этого расстро-
илась, что начала плакать и в итоге полу-
чила персональное задание на дом. Еще
одно яркое воспоминание – как мы учи-
лись писать перьями», – рассказала Юлия-
на Самсоновна.

О первых шагах в музыку
Когда Юлияна Сусед-Виличинская учи-

лась во втором классе, родители отдали ее
в музыкальную школу обучаться игре на
скрипке. Нагрузка была большая, однако
девочке удавалось хорошо успевать по всем
общеобразовательным предметам, а так-
же успешно познавать азы музыки. Ей очень
повезло с учителем по классу скрипки
З.Г. Ханиным, настоящим мастером своего
дела. И сегодня преподаватель вспомина-
ет теплые семейные музыкальные вечера,
когда она играла на скрипке, мама – на
фортепиано, отец – на мандолине.

Кроме этого, у родителей Юлия-
ны Самсоновны была богатая до-
машняя библиотека. Девочка очень
любила читать, обожала творчество
Александра Дюма, читала и учила
наизусть произведения Александ-
ра Пушкина, также ей нравились белорус-
ские авторы.

«Мне запрещали много читать, пото-
му что часто я это делала под одеялом и
с фонариком. Особенно ругали за привыч-
ку, которая мне передалась от тети-фило-
лога, – читать во время еды», – отметила
педагог.

Об учебе в музучилище
После окончания 8 класса Юлияна Сам-

соновна поступила в музыкальное учили-
ще (сегодня – Витебский государствен-
ный музыкальный колледж имени И.И.
Соллертинского).  Целеустремленная и об-
щительная девушка вела активную обще-
ственную и концертную деятельность. По
распределению работала в Лиозненской
детской музыкальной школе. Параллель-
но готовилась к поступлению в консерва-
торию, ездила заниматься в Минск, но не
прошла по конкурсу.

«В 1982 году я поступила в Минский
институт культуры (сегодня – БГУКИ), где
на факультете культурно-просветительс-
кой работы решили организовать эстрад-
но-симфонический оркестр под руковод-
ством заслуженного деятеля культуры
БССР М.Н. Солдатова. Это был человек с
непростым характером, но к студентам он
относился, как к своим детям. Кстати, сво-
еобразным лозунгом нашей учебы были
слова секретаря комитета комсомола на-
шего МИКа: «Специалистом можешь ты не
быть, но гражданином быть обязан!». Мне
посчастливилось играть в ансамбле скри-
пачей «Вдохновение» (руководитель – С.П.
Солдатова), петь в вокальном квартете. А
результаты работы в студенческом науч-

ном обществе заложили опреде-
ленный фундамент для  дальней-
шего профессионального развития,
– рассказала Юлияна Сусед-Вили-
чинская.

О трудовой деятельности
После института по распределению Юли-

яна Самсоновна работала директором Вым-
нянского центрального сельского дома куль-
туры. Было непросто, ведь нужно было со-
вмещать административные и творческие
обязанности, создавать условия для рабо-
ты Народного хора, фольклорного оркестра,
вокально-инструментального ансамбля, ку-
кольного театра, проводить дискотеки и
праздничные мероприятия.

Так сложились обстоятельства, что в
Вымно она трудилась только один год.
Следующие два года преподавала музыку
в Новкинской и Лужеснянской восьмилет-
них школах. А в 1989-м была переведена в
среднюю школу №15 г. Витебска (сегодня –
гимназия №1 имени Ж.И. Алферова), где
проработала 21 год. Без преувеличения
этот период можно назвать эпохой: первые
профессиональные шаги на нелегком пути
учителя, сотрудничество с Витебским ин-

ститутом повышения квалификации и пе-
реподготовки руководящих работников и
сотрудников образования (сегодня – ВО-
ИРО), учеба в аспирантуре Академии пос-
ледипломного образования (г. Минск),
защита диссертации на соискание уче-
ной степени кандидата педагогических
наук (2001 г.). И, конечно, творчество: об-
разцовый фольклорный коллектив «Зо-
рачкі» и клуб самодеятельной песни «Под
счастливой звездой».

О работе в ВГУ
С 2011 года Юлияна Сусед-Виличинс-

кая работает в ВГУ. В настоящее время
талантливый педагог руководит фольк-
лорным коллективом «Вясёлка», оказыва-
ет помощь в постановках кукольного театра
«Наша батлейка» и занимается проектной
деятельностью со студентами. Это не толь-
ко способствует формированию у ребят
организаторских способностей, но и рас-
крывает их творческий потенциал, содей-
ствует их профессиональному становле-
нию, воспитывает бережное и уважитель-
ное отношение к малой Родине.

«11 лет работы в университете лучше
всего характеризует девиз педагоги-
ческого факультета: «Всю жизнь учить-
ся и учить!». Это и научная деятельность
(учебные пособия с грифом Министер-
ства образования Республики Беларусь,
статьи в изданиях из перечня ВАК, учеб-
но-методические комплексы), и педаго-
гическая (преподавание учебных дис-
циплин для студентов I и II ступеней
высшего образования), и творческая
(выступления в составе ансамбля скри-
пачей, создание батлейки и батлеечных
кукол совместно с ХГФ). Безусловно, все
это состоялось потому, что у нас учатся
замечательные студенты, а меня поддер-
живают мои уважаемые коллеги. Не могу
не вспомнить добрым словом В.М. Мина-
еву. Искренне благодарна декану И.А. Ша-
раповой, проректору по научной работе
Е.Я. Арашанскому и ректору  В.В. Богаты-
рёвой», – отметила Юлияна Самсоновна.

О семье и доброте
 «Я счастливая бабушка, у меня двое за-

мечательных внуков – Егор (1,3 года) и
Никита (7 лет, занимается ушу, футболом,
легкой атлетикой и учится играть на скрип-
ке). Они очень активные и позитивные ре-
бята, и в этом большая заслуга моей дочери
Софьи, которая, считаю, состоялась как
мама. В целом замечу, что меня всю жизнь
окружали очень светлые и лучезарные люди,
которые щедро делились со мной своей
позитивной энергетикой. Я люблю делать
добро и помогать другим. А самым главным
считаю возможность жить и приносить
пользу людям», – подытожила юбиляр.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото автора.
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Евгений АРШАНСКИЙ,
проректор по научной

работе ВГУ:
– Я помню, как однажды при-

шел с мамой и дедушкой на
новогодний утренник. Главны-

ми персонажами представле-
ния были Дед Мороз и Снегу-
рочка. Добрый волшебник с
бородой подошел ко мне, взял
на ручки, а я сказал: «Борода
огромная, усы огромные… Бо-
юсь». Но Дедушка Мороз все
равно спросил, расскажу ли я
ему стихотворение. И я, конеч-
но же, согласился, ведь пода-
рок получить очень хотелось, а
еще я узнал в нем работника из
цеха, которым руководил де-
душка!

Еще одно приятное детское
воспоминание: однажды Дед
Мороз приехал к нам домой на
настоящих санях и согласился
прокатить меня и соседских ре-
бятишек. И привез долгождан-
ный подарок – луноход, ведь весь
год я был хорошим мальчиком и
слушался маму, которую также
люблю и сегодня!

Ольга РАДЮЛЬ,
старший преподаватель
кафедры языкознания:
– Самые теплые новогод-

ние воспоминания из дет-
ства связаны с подарками,
предпраздничной суетой,
атмосферой волшебства и,
конечно, с утренниками в дет-
ском саду и моими наряда-
ми для этих веселых мероп-
риятий.

В 90-е годы большого вы-
бора не было, поэтому каждый
новый костюм был целым со-
бытием. Я помню, как один год
была зайчиком, второй – бе-
лочкой с огромным пушистым
хвостом. Но  больше всего за-
помнилось, как однажды мама
за ночь сшила мне для утрен-
ника платье мечты: белое,
пышное, расшитое дождиком.
В тот момент мама была для

меня самой настоящей вол-
шебницей, круче самого Деда
Мороза.

НОВЫЙ ГОД СО ВКУСОМ ДЕТСТВА
Накануне самого долгожданного зимнего праздника преподаватели и сотрудники нашего университета

поделились своими детскими новогодними фотографиями и вспомнили, как верили и ждали чудо.

Анастасия ВАРГАН,
заместитель декана
по воспитательной

работе ХГФ:
– Новый год всегда был для

меня праздником, когда вме-
сте собиралась вся семья. Ро-
дители старались подарить
что-то особенное, но часто мы,

дети, находили их сюрпризы
раньше, чем это планировалось.
Конфеты случайно обнаружива-
ли у бабушки в шкафчиках с по-
судой, новенькие краски и мел-
ки – на дедушкиных книжных
полках, а мама с папой накануне
праздников возвращались до-
мой с яркими пакетиками, кото-
рые позже куда-то пропадали.
Мне кажется, что на самом деле
мы ждали не подарков, а именно
тех волшебных эмоций, которые
испытывал каждый член семьи.

В детстве всегда празднова-
ли Новый год у бабушки с де-
душкой. Приезжали заранее и
с нетерпением ждали, когда де-
душка начнет ставить елку. Ча-
сто делали игрушки своими
руками, вырезали горы снежи-
нок, а один раз разрисовали
окна красками, а потом еле от-
мыли. Самым главным блюдом
новогоднего стола было вкус-
ное бабушкино разноцветное
желе в смешных формочках.

Ирина МЕЛЬНИКОВА,
ведущий библиотекарь
отдела обслуживания

научной библиотеки ВГУ:
– Эта незабываемая исто-

рия произошла со мной, когда
я училась в 10 классе. Тогда мы
с семьей жили в Чехословакии.

В нашей школе был миро-
вой физрук. В преддверии ка-
толического Рождества он до-
говорился со знакомым чехом,
и тот на несколько дней разре-
шил нам, ученикам, пожить в
загородном доме в горах.

Приехали мы туда на 3 дня и
должны были после обеда
30 декабря отправляться по
домам. Это было незабывае-
мое время: катание с гор на
санках и лыжах, игры в снежки,
лепка снеговиков, ночные по-
сиделки и гадания на картах.

И вот наступило время отъез-
да домой, а транспорта все не
было. Оказалось, что из-за об-
леденения дороги автобус не

смог доехать до нас.
30 декабря мы с ребятами

легли спать, не зная, заберут ли
нас домой до Нового года. Ког-
да поняли, что нет, то, честно
говоря, не сильно расстроились.
Так весело я никогда не отмеча-
ла этот праздник! Вернулись мы
только 2-го января.

Иван ПИСКУНОВ,
инженер-программист

отдела медиакоммуникаций:
–  О д н а ж д ы  в  д е т с т в е  я  р е ш и л  н е

ждать наступления новогодней ночи и
пошел спать. Но вскоре меня разбудил
странный шорох. В моей комнате стоял
Дед Мороз! Далее все происходило по
известному сценарию: я рассказал но-
вогоднее стихотворение и получил по-
дарок.

Оказалось, в костюм главного ново-
годнего волшебника переоделась моя

мама (узнал ее по голосу).
Лет до восьми я писал письма Деду

Морозу о том, что вел себя хорошо, и
просил подарок, потом благодаря интер-
нету перестал верить в главного зимнего
волшебника.

Еще мне вспоминаются новогодние ут-
ренники, где у меня часто был необычный
образ. Мои родители всегда умели креа-
тивить, поэтому я был и пиратом, и бараш-
ком, и даже мафиози. И, конечно, в моей
памяти осталась поездка на главную елку
страны в Минск.
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Евгения СОВЕЙКО,
старший преподаватель

кафедры психологии:
– Ярких воспоминаний из

детства, связанных с этим праз-
дником, особо не сохранилось,
зато остался в памяти Новый
год, когда я училась на 1 курсе
в Санкт-Петербургском госу-
дарственном университете. Я
почему-то боялась, что вовре-
мя не сдам зачеты, потому за-
ранее не купила билет на по-
езд домой. Однако проблем
не возникло, даже самый
страшный для меня зачет по
физкультуре я получила с пер-
вого раза. Со слезами радос-
ти 28 декабря я выбежала из
университетского бассейна и
понеслась на вокзал, чтобы
приобрести хоть какой-то би-
лет, но единственное, что мне
предложили: верхнее боковое
место на 31 декабря либо на
поезд, который прибывал до-
мой в 0.00, либо на второй с
прибытием в 2.13. Я выбрала
последний.

Выехала я из Петербурга око-
ло шести часов вечера, около
22.00 заводилы в вагоне стали

готовиться к встрече Нового
года. В результате с 22.30 до
23.30 весь вагон праздновал
российский Новый год (на тот
момент Беларусь и Россия еще
жили в разных часовых по-
ясах), а с 23.30 до 0.30 – бело-
русский, причем разговари-
вать решили исключительно
на белорусском. Было весело,
все пели и танцевали, но по-
вторять такие путешествия
больше не хочется.

Виктория ЯНОВСКАЯ,
доцент кафедры экологии

и географии:
– Новый год – это всегда ожи-

дание чего-то нового, кажется,
что сейчас пробьют куранты, и
все станет самым-самым.

Помню, как в детстве мы с
мамой на каждый утренник
шили и украшали платье, ведь
мне так хотелось быть самой
красивой Снегурочкой! А к нам
домой на Новый год обязатель-
но приходил Дед Мороз с па-
пиной работы и приносил слад-
кий подарок. В этот день мы с

братом обычно сидели тихо-
тихо, чтобы услышать, как вол-
шебник с посохом постучится в
дверь.

Я и сейчас верю в Деда Мо-
роза. Ведь чудеса никто не от-
менял. Главное – понимать, что
они случаются не только во вре-
мя праздников.

В главного зимнего волшеб-
ника верит и мой сын, а мы с
мужем всячески поддержива-
ем это. Заранее вместе пишем
письмо Деду Морозу, отправ-
ляем его, а дома вешаем праз-
дничный носок и кладем туда
угощение для доброго старич-
ка. Ночью, после празднования,
мы все прячемся, и кто-то из
нас (муж или я) аккуратно посту-
кивает (как будто пришел Дед
Мороз). После этого сын бежит
проверять свой носок и обя-
зательно там что-то находит.

У меня всегда зима ассоции-
руется с наступлением Нового
года, с праздником и мандари-
нами. Я уже сама мама, и мой
сын очень любит снег. Самая
любимая наша зимняя забава –
катание с горки, откуда мы оба
приходим полностью белые.

Александра ТАРАСОВА,
старший преподаватель

кафедры физического
воспитания и спорта:

– Для меня Новый год все-
гда был и будет семейным
праздником. Мне нравится
проводить новогоднюю ночь в
кругу семьи, по традиции вме-
сте загадывать желания и об-
мениваться подарками.

Однажды, когда я была ма-
ленькой, на Новый год родите-
ли решили подарить мне боль-
шого плюшевого суслика с длин-
ной челкой. Как и все мамы и
папы, они спрятали игрушку в
шкафу. А я, конечно же, ее на-
шла. Суслик мне понравился, а
вот его прическа нет, потому я
решила постричь челку. Немно-
го не рассчитала силы – суслик
стал почти лысым. Делать было
нечего, потому спрятала труд
юного парикмахера обратно в
шкаф. Представляете, как были
удивлены родители, когда до-
стали игрушку, чтобы мне по-
дарить?

Анна БУМАЖЕНКО,
старший преподаватель

кафедры дошкольного
и начального образования:

– У меня Новый год всегда
ассоциируется с двумя радо-
стными поводами – началом
нового календарного года и
днем моего рождения (1 янва-
ря), потому в раннем детстве я
считала, что это, вероятно, один
праздник.

Помню, когда мне было года

всего и раньше, и сегодня мне
дарят игрушки.

А самым дорогим подарком
стал пес Митя. Я всегда мечта-
ла о собаке и уговаривала ро-
дителей ее купить. Именно в
Новый год я обрела нового
друга, который был со мной
рядом 16 лет.

Мнения собирала
Алеся МЯДИЛЬ.

Фото из лично о архива
респондентов.

три, я с родителями пришла в
гости к родственникам на день
рождения (дело было летом).
Обежала весь их дом и с недо-
умением спросила у своей
мамы: «А где же елка?!». Для
меня было открытием, что елку
ставят и наряжают не на день
рождения, а на Новый год.

Я и в детстве, и сейчас люб-
лю главный зимний праздник
за волшебство, яркие эмоции
и, конечно же, за подарки. Чаще

Денис ЛУКИН,
заместитель начальника

центра бухгалтерского
учета и финансов:

– В детстве Новый год был
для меня долгожданным осо-
бенным праздником. Вместе с
отцом мы всегда отправлялись
в лес, чтобы срубить, а потом
поставить дома и нарядить
зеленую красавицу. И, конечно
же, каждый Новый год я ждал
Деда Мороза. Моя мама была
учителем, потому к нам домой
каждый год приходил кто-то
из ее коллег в костюме Деда
Мороза и приносил конфеты
или мандаринки.

Еще я всегда ждал утрен-
ники. Однажды отец купил
мне в Санкт-Петербурге нео-
бычный костюм: я был Чебу-
рашкой.

Я и сейчас очень люблю
этот волшебный праздник –

Новый год. Вместе с женой и
дочкой мы наряжаем елку.
Новогодняя традиция нашей
семьи – писать письма Деду
Морозу.



ГАЗЕТА
ЎСТАНОВЫ АДУКАЦЫІ

«ВIЦЕБСКІ
ДЗЯРЖАЎНЫ
ЎНIВЕРСIТЭТ

iмя П.М. МАШЭРАВА»

Газета зарэгістравана
ў Міністэрстве інфармацыі
27.10.2009 г. Рэг. № 747.

Аўтары апублікаваных матэ-
рыялаў нясуць адказнасць за
падбор і дакладнасць фактаў. Іх
меркаванні неабавязкова адлю-
строўваюць пункт гледжання рэ-
дакцыі.

Газета выходзіць адзін раз на
месяц.

Адрас рэдакцыi: 210038, г. Вiцебск, Маскоўскi пр-т, 33.
Тэл. 37-33-79.  Эл. пошта: gazeta@vsu.by
Газета надрукавана афсетным спосабам
ва УПП «Вiцебская абласная друкарня».

ЛП 02330/116 ад 27.03.2014 г.
Вул. Шчарбакова-Набярэжная, 4, Віцебск, 210015.

Падпiсана да друку 27.12.2022  г. у 16.30. Тыраж 770.
Аб’ём 2 друк. арк. Зак. 6495.

Галоўны рэдактар
В.В. БАГАТЫРОВА

Рэдактар
А.А. ДУБРОЎСКАЯ

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

КАБЫ НЕ БЫЛО ЗИМЫ…
Зима так и манит выйти на улицу, чтобы насладиться искрящим белоснежным снегом, морозным чистым
воздухом и спящей природой. Но чем можно заняться в этот зимний период?! На этот вопрос знают ответ

преподаватели и сотрудники нашего университета. В декабрьском номере они рассказали о своих зимних увлечениях.

Инна ВОЗНЮК,
секретарь Лицея ВГУ:

– Еще со школьных лет я каж-
дую зиму катаюсь на лыжах. В
свое время я училась в сред-
ней школе №13 г. Полоцка (сей-
час – базовая школа) с уклоном –
физическая культура и спорт,
занималась на лыжах зимой

каждый день. Вместе с учите-
лем физкультуры ребята из
нашего класса прокладывали
трассу по замерзшей Запад-
ной Двине, осваивали различ-
ного рода трамплины, учились
спортивному ориентированию.
К слову, я неоднократно стано-
вилась участницей различных
лыжных стартов.

О спорте не забываю и сегодня.
По вечерам и в выходные от-
правляюсь на лыжную пробеж-
ку. Раньше чаще каталась в лесу
вблизи станции «Лучеса», сей-
час же полюбила трассу на
стадионе средней школы №45
г. Витебска.

Для меня активный отдых –
лучшее времяпровождение.
Мой сын тоже с удовольстви-
ем катается на лыжах.
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Владимир ГЕНКИН,
доцент кафедры

языкознания:
– Я очень люблю зимой хо-

дить в баню, это очень тонизи-
рует, помогает расслабиться в
конце трудовой недели. После
банных процедур ощущается
легкость, а негативные мысли
уходят на второй план. Обяза-

Наталья КУХТОВА,
доцент кафедры

коррекционной работы:
– С детства я люблю кататься

на коньках. Первую пару мне
подарили родители еще в
школьные годы. Те коньки очень
отличались от сегодняшних:
крепились на обувь простыми
резинками. Я помню, что радо-
сти моей тогда не было преде-
ла. Даже просто кататься на льду
около подъезда мне доставляло
огромное удовольствие.

Позже у меня появились конь-
ки с ботинками, мы вместе с
подружками начали ходить на
массовые катания.

Я пронесла свое увлечение
через всю жизнь. Сейчас вме-
сте с дочкой мы с удовольстви-
ем и зимой, и летом ходим ка-

таться на коньках в Ледовый
дворец спорта. Также можем
посетить открытый каток воз-
ле Летнего амфитеатра.

Я уверена, что стать на лед не
так уж и сложно. Советую сна-
чала научиться кататься на
роликах, а потом уже переобу-
ваться в коньки.

Петр ГУЛИДИН,
заведующий кафедрой

спортивно-педагогических
дисциплин:

– Мое любимое зимнее ув-
лечение вот уже на протяже-
нии порядка 40 лет – рыбалка.
Это лучшая форма активного
отдыха, которая хорошо помо-
гает переключиться и на вре-

мя забыть все рабочие мо-
менты, наслаждаясь спокой-
ствием  и  красотой природы.
А холод не страшен благода-
ря отличной зимней экипи-
ровке, да и ты же не все время
сидишь: то ходишь, то лунки
сверлишь.

Обычно я отправляюсь на
рыбалку, когда только начинает
светать, а возвращаюсь домой
с заходом солнца. Считаю, что
для хорошего улова важны по-
годные условия, умения и на-
выки рыбака, его настроение.

Сейчас обычно езжу рыба-
чить на озера Сенненского
района, раньше с товарищем
часто отправлялись на Брас-
лавщину.

Мой рекорд – восьмики-
лограммовая щука.

Рассказы собирала
Алеся МЯДИЛЬ.

тельный зимний ритуал – обти-
рание снегом после парилки, а
если рядом есть водоем, то в
него и вовсе можно окунуться.
Непередаваемые ощущения!

Еще зимой очень приятно
прогуливаться по лесу или пар-
ку. Раньше, когда жил на про-
спекте Черняховского, то часто
выбирался в сосновый бор
вблизи железнодорожной
станции «Лучеса», сейчас лю-
бимое место – зона отдыха на
реке Витьба.

Зима – такое время, когда
каждый может почувствовать
себя ребенком, например, ка-
таясь с горки на санках или
тюбинге. Мне в этом занятии
компанию составляет внук. К
сожалению, удается так отдох-
нуть нечасто, так как я много
работаю, а родные живут в
другом конце города.


